ña, de donde partían los evangelizadores hacia América. En segundo lugar, convenía fijarse en las disposiciones del Concilio de Trento sobre materia penitencial y en su implantación en diversos puntos de Europa, principalmente en la península ibérica. Finalmente, el estudio del *Directorio* exigía encuadrarlo en el horizonte intelectual y espiritual de su redactor, el P. Juan de la Plaza, jesuita fervoroso, aunque quizá inclinado a una austeridad excesiva.

Desde el punto de vista doctrinal, el *Directorio* no presenta, como era de esperar, ninguna novedad relevante. Esta obra quiso ser uno de los momentos de recepción de Trento en América, como lo habían sido para la Iglesia universal la edición del *Catecismo para párrocos*, el *Breviario*, el *Misal* y, años más tarde, lo sería el *Ritual romano*. En la recepción no se pretende originalidad, sino fidelidad y, a lo sumo, una cierta inculturación.

Por los casos de conciencia que se contienen al comienzo del *Directorio*, se nos revela otro motivo del interés de su estudio. Estos casos constituyen una fuente para el conocimiento de la historia de las mentalidades, especialmente la historia religiosa americana. Finalmente, otro rasgo de la importancia del *Directorio* lo constituye el conjunto de lecturas recomendadas para la formación de los clérigos. Esto ayuda enormemente a penetrar la manera de entender la vida eclesiástica que tenía un clérigo.

Esta investigación de Martínez Ferrer, además de abrir una línea de investigación, se adentra en el siglo XVI americano desde una perspectiva histórica bien conducida y, sobre todo, en el campo doctrinal-teológico, lo que contribuye a clarificar la verdadera historia de la Iglesia en América Latina.

J. Sebastián

María del Pilar MARTÍNEZ LÓPEZ-CANO (coord.), Iglesia, Estado y economía. Siglos XVI al XIX, UNAM, (Instituto de Investigaciones Históricas) e Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, México 1995, 314 pp., grafs., mapas.

Esta obra es resultado del «Coloquio Iglesia, Estado y Economía siglos XVI al XIX», auspiciado por el seminario de la Historia del crédito y las finanzas en México y celebrado en el Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM en los meses de junio y julio de 1994. Reúne las comunicaciones de destacados especialistas. En la primera parte, los de Arnold J. Bauer: Iglesia economía y estado en la historia de América Latina; Jorge Garibay Álvarez: Fuentes para la historia económica en los fondos catedralicios; Thomas Calvo, Los ingresos eclesiásticos en la diócesis de Guadalajara en 1708; y los comentarios de Jorge Silva; Francisco Gómez Camacho s.j, Crédito y usura en el pensamiento de los doctores escolásticos (siglos XVI-XVII); John F. Schwaller, La Iglesia y el crédito comercial en la Nueva españa en el siglo XVI; comentarios Brian Connaugton; María del Pilar Martínez López-Cano, Aproximación al crédito eclesiástico en el siglo XVI en la Ciudad de México; María Isabel Sánchez Maldonado, La capellanía en la economía de Michoacán en el siglo XVIII; Francisco Javier Cervantes Bello, El declive del crédito eclesiástico en la región de Puebla; comentarios de Alfonso W. Quiroz; Gisela von Wobeser, El arrendamiento de inmuebles urbanos como fuente de ingresos de los conventos de monjas de la ciudad de México hacia 1750; Rosalva Loreto López, La formación de la propiedad urbana conventual en Puebla. El siglo XVIII; María Dolores Morales, La desamortización y su influencia en la estructura de la propiedad. Ciudad de México, 1848-1864; comentarios de Leonor Ludlow. En la segunda parte, sobre La Iglesia y las finanzas estatales, los trabajos de: William J. Callahan, Una revolución eclesiástica en España, 1750-1850. El papel de la Iglesia y las finanzas estatales entre el antiguo régimen y el liberalismo; Guillermina del Valle Pavón, Las corporaciones religiosas en los empréstitos negociados por el Consulado de México a fines del siglo XVIII; Carlos Marichal, La Iglesia y la Corona: La bancarrota del gobierno de Carlos IV y la consolidación de vales reales en la Nueva España; Cristina Gómez Alvarez, Las arcas de la iglesia al servicio de la guerra contrinsurgente, Puebla, 1810-1812; Alfonso W. Quiroz, Crédito de origen eclesiástico y deuda pública colonial en el Perú, 1750-1820. y los comentarios de Brian Connaughton; de William J. Callahan. La conclusión y reflexiones finales corren a cargo de Asunción Lavrin.

Estos temas abordan un importante aspecto de la historia económica de la Iglesia en Latinoamérica. Notamos la falta de referencia a la utilización de los recursos económicos eclesiásticos en el cumplimiento de las finalidades específicas de la Iglesia, como eran su obra evangelizadora, su labor social y su tarea cultural. Hubiera resultado una aportación destacada el abordar esos aspectos que complementarían el examen de los recursos y las finanzas con que contaba la Iglesia hispanoamericana a lo largo de la época colonial. De todos modos, se recogen datos y aspectos que proporcionan nuevas perspectivas para la historia eclesiástica.

E. de la Torre Villar

Josef METZLER (ed.), America Pontificia III. Documenti Pontifici nell'Archivio Segreto Vaticano riguardanti l'Evangelizzazione dell'America: 1592-1644. Libreria Editrice Vaticana (Collectanea Archivi Vaticani, 38. Pontificio Comitato di Scienze Storiche. Atti

e Documenti, 5), Città del Vaticano 1995, 863 pp.

Sale va el tercer volumen de esta importante colección de los documentos pontificios sobre la evangelización y la Iglesia en América. El equipo que ha trabajado en ello, bajo la dirección de Josef Metzler, Prefecto del Archivo, ha recogido en este volumen 1409 documentos de los pontificados de Clemente VIII (1592-1605); Pablo V (1605-1621); Gregorio XV (1621-1623); y Urbano VIII (1623-1644). A diferencia del criterio seguido en los dos primeros volúmenes que contenían el texto de los documentos en la lengua original latina, el tercer volumen recoge tan sólo un resumen en italiano, excepto en los ejemplares que se han considerado de mayor importancia, como el nombramiento de obispos, erección de diócesis o de provincias eclesiásticas, etc. La colección presentada es expresiva de la vida de la Iglesia americana de la época. Por ej., en este volumen adquiere mayor relieve la iglesia andina; se detecta una presencia creciente de los laicos que se dirigen a Roma solicitando la aprobación de las instituciones que emprenden: docentes, de beneficencia, etc. Llaman la atención los documentos emanados, a petición de los fieles americanos -criollos e indígenas— para obtener de Roma gracias espirituales.

La documentación procede de los fondos del Archivo vaticano; las bulas se han reunido acudiendo a los *Registri Vaticani y Registri lateranensi*, que conservan copias ordinariamente fieles de los originales dispersos en múltiples archivos de los destinatarios. Los breves pontificios, documentación de menor entidad, se han logrado sobre la base de los *Registri secretaria brevium* y la *Regesta brevium lateranensium*. Otra documentación procede de las *Acta Camerarii* y de las *Acta miscellanea*. Son conocidas las pérdidas de documentación romana por di-